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Chers concitoyens,

Le virus semble frapper à nouveau mais nous savons tous que
la vaccination et les gestes barrières restent l'arme la plus
efficace pour ne pas être contaminé et ne pas contaminer notre
entourage. Distance, masque, lavage des mains, gel hydro-
alcoolique, restent dʼactualité…

Cependant il ne faut pas cesser de vivre : nous pouvons
poursuivre nos activités, concrétiser des liens sociaux
indispensables pour notre santé affective, émotionnelle,
lʼattention aux autres, à nos voisins, pour bien vivre à Bernay-
Saint-Martin.
Les projets avancent bon train. Vous lirez dans notre article que
les parcelles de l'éco-quartier se vendent bien. Les deux
premières maisons sont en construction. La préparation du
dossier administratif destiné aux services de l'État pour obtenir
lʼautorisation de réaliser le plan d'eau est confiée à lʼUnion des
Marais de la Charente Maritime, syndicat qui connaît bien les
lieux et la technique pour ce type de prestation.
Nous allons dès début janvier programmer une première
réunion au sujet de notre itinéraire muséographique. Un éco-
musée raconte la vie locale, le quotidien des habitants sur une
époque choisie. D'un côté le chai, de l'autre la forge, nous
indiquent clairement qu'il nous faut travailler pour mieux faire
connaître la transition du monde agricole après le phylloxéra,
le passage de la viticulture à l'agriculture et l'élevage. Ce fut
une réelle transformation de notre territoire au début du siècle
dernier dont plusieurs anciens ont été les témoins.
Dʼautre part une vraiment bonne nouvelle nous est annoncée :
la fibre arrive. Les villages de Marnay, Malveau, Saint Martin
de la Coudre vont être les premiers à pouvoir se raccorder dʼici
la fin de lʼannée !

Je vous souhaite à tous de très belles fêtes de fin d'année,
quʼelles vous permettent de retrouver les vôtres, de renouer
avec la famille les amis, et de vous amuser un peu !

Annie Poinot-Rivière

Le mot du maire
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Elles sont bonnes : huit parcelles sur les onze
lots à vendre sont déjà engagées, soit par une
vente actée, soit par la signature
d'un compromis. Nous tenons donc
nos objectifs sans avoir fait appel à
un mandataire immobilier pour ne
pas gréver le budget des
acquéreurs qu'ils peuvent alors
consacrer à réduire l'impact
écologique de la construction. Bien
sûr, nous avons bénéficié de l'en-
gouement actuel pour un retour à
une vie saine, plus proche de la
nature, à la campagne. Le prix
attractif de nos parcelles est
souvent évoqué, nos équipements
également.
Comme vous avez pu le constater,
les premières maisons sortent de
terre !
Cependant, si la réception de la
viabilisation réalisée par l'entre-
prise Colas n'a pas posé de soucis,
celle de la boucle tempérée n'est
pas encore officielle ; Elle a
d'abord été retardée par des
manques de pièces dont l'instal-
lateur n'était plus approvisionné en
période de crise. L'équipement
fonctionne parfaitement mais la
mise à l'abri des têtes de puits,
dans des regards adéquats, avait été oubliée.

Des nouvelles de notre nouveau
quartier

Tout ceci est rentré dans l'ordre. Reste une
modification matérielle à réaliser : l'écran qui
permet de piloter le dispositif devait être doté
d'une prise USB afin que toutes les données
puissent être étudiées. Cette particularité a été
« ignorée » et nous attendons son installation.

Plan du quartier. Photo : DR

Le local technique. Photo : DR



Bien que cela n'empêche pas le bon usage du
réseau, il est important que toutes les
préconisations du thermicien soient mises en
œuvre, d'autant plus que nous les finançons...

Deux haies végétales, composées de variétés
locales sont en phase d'être plantées, en limité
des terrains N° 6 et 7, comme imposé par le
permis d'aménager. Nous avons attendu la
bonne saison pour le faire. Pour s'y rendre il
faudra emprunter l'impasse « Gaston et
Michette ».
C'est lors de sa séance du 8 septembre 2021
que le Conseil Municipal, a examiné les
propositions reçues en mairie, pour choisir le
nom de la rue en sens unique qui traverse l'éco-
quartier et celui de la petite impasse
perpendiculaire. Les votes exprimés ont promu
la dénomination de la rue, « rue du vieux
pressoir », et de l'impasse, « Gaston et
Michette ». Depuis nous avons appris que le
chai abrite un « treuil » et non un pressoir...
Bien que non obligatoires pour les communes
de moins de 2000 habitants, les enjeux de ces
dénominations sont importants :
– Faciliter et accélérer lʼaccès aux soins et
services à domicile : médecins, secours
dʼurgence, service des eaux, électricité, gaz,
téléphonie.
- Faciliter la circulation et les déplacements au
travers des outils de cartographie mobiles :
GPS, Smartphone, ...
- Faciliter et simplifier les livraisons à domicile
des commandes effectuées par correspondance,
par internet.
- Faciliter la gestion des listes électorales et les
opérations de recensement.

La signalétique sera bientôt installée.

Nous abordons donc la 2ème étape de ce
projet, la réalisation de deux appartements
dans l'ancien corps d'habitation. Les
transformations resteront intérieures car nous
souhaitons conserver le charme de cette belle
façade. Seules l'extension en parpaing et la
couverture en tôle disparaîtront. Le chantier
commencera par la réfection des couvertures.
Les « petits toits » face au bâtiment principal
sont destinés à servir de dépendances pour les
locataires.

Des subventions sont attendues car nous allons
évidemment travailler de façon à générer un
bâtiment économe en énergie.

Rue du
vieux
puit

Rue du
vieux
treuil

Impasse
Gaston
& Michette

À gauche, le plan du rez-de-chaussée
dʼun des appartements.

À droite, le premier étage.
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La rentrée en chiffres cette
année :
Lʼheure de la rentrée a sonné… elle invite
petits et grands à une nouvelle année, pleine
de découvertes et dʼapprentissages, de
rencontres et de projets partagés. Les élèves
ont repris le chemin de lʼécole du
Regroupement Pédagogique Concentré, situé à
Bernay-Saint-Martin, où ils ont été bien
accueillis par leurs maître et maîtresse. L'équipe
enseignante s'est renouvelée suite au départ à
la retraite de Mme Mullon et Mme Montagnac.
Elles ont été remplacées par Mme Suret en
TPS/PS/GS et Mme Desbats en CP. M.
Goichon, le directeur, reste disponible pour
toutes informations et inscriptions notamment le
jeudi, sur sa journée administrative.

Néanmoins, nous constatons une baisse
importante des effectifs pour cette rentrée
2021 (-12 élèves), soit 117 élèves issus des
communes de Bernay-Saint-Martin, Migré,
Saint Félix, Ligueuil et quelques-uns dʼautres
villages. Une fermeture de classe est redoutée
en fin d'année scolaire.

Tableau des effectifs.

Musicalbum :

Les deux classes de Mmes Suret et Blonski
participent à la création musicale autour
dʼalbums de jeunesse. Ce projet est un travail
avec la troupe « Duo Frangelik » qui travaillera
aussi avec les écoles dʼAulnay, Landes, Loulay
et Bernay.

Vi
escolaire

Les enseignants ont rapporté plusieurs projets
de leurs valises et conserveront certains pour le
plus grand plaisir des enfants. Depuis lʼannée
dernière, lʼécole a créé son blog internet
disponible sur :
http://blogs17.ac-poitiers.fr/bernay-st-martin/
Ainsi chacun peut suivre les projets et les
nouvelles de lʼécole. Cette année encore,
lʼécole va mettre en place de nombreux projets
dans différents domaines :

Nature et environnement :
Cette année, lʼéquipe a décidé de travailler sur
le thème de la nature afin d'orienter nos actions
dans le but d'obtenir le label E3D. En effet,
nous allons poursuivre nos actions autour du
développement durable (tri de déchets, éco-
délégués) et approfondir notre travail par la
mise en place d'un potager, le réinvestissement
des hôtels à insectes, la végétalisation des
cours de récréation par la plantation de haies
et d'arbustes, l'installation d'un amphithéâtre
avec des rondins de bois pour faire la classe
dehors...

Ce projet fédérateur permettra d'échanger
avec les élus tant la mairie de Bernay Saint
Martin que la CDC des Vals de Saintonge ainsi
que différents partenaires comme Lucille
Grizeau, référente de Nature et environnement
17. Cela sera l'occasion d'impliquer les parents.

Carnaval :

Cette année, le carnaval est prévu le mardi 1er
mars. La journée sera identique à celle de mars
2019. Il sʼagira dʼune journée déguisée avec
un spectacle dans lʼaprès-midi.
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Cirque :
Un cirque sera en résidence sur la commune de
Bernay-Saint-Martin en mars 2022. Les élèves
pourront avoir accès au chapiteau.

Les élèves de cycle 1 (classes de Mme Suret et
Mme Blonski) pourront assister au spectacle
«Poezic », les élèves de cycle 2 (classes de
Mme Desbats et M.Goichon) pourront assister
au spectacle « Même si dehors », le jeudi 17
mars et les élèves des classes de Mme Doré et
Mme Durand pourront assister au spectacle «
Mater » le vendredi 18 mars.

Projet sportif « CROSS » :
Lʼéquipe pédagogique aimerait réorganiser un
CROSS en collaboration avec M.Villard Jean-
Pierre, en mai 2022.

Le cross de lʼannée dernière avait eu un réel
succès auprès des élèves , qui sʼétaient tous
dépassés suite à une séquence de course
longue en EPS.

Classe de découverte :
Si les conditions sanitaires le permettent, les
élèves de CE2, CM1 et CM2 participeront à
une classe de découverte de 2 jours au
Futuroscope en juin 2022.

Spectacle de fin d'année :

La fête de l'école aura lieu le vendredi 1er
juillet, également en collaboration avec l'APE ;
elle se déroulera dans la cour de l'école si les
conditions météorologiques le permettent.
Sinon, nous la ferons dans la salle des fêtes de
Bernay.

Dʼautres projets seront organisés dans lʼannée.

L’A.P.E. (l’association des parents
d’élèves) :

Lʼassemblée générale a eu lieu le 12 octobre.
Seulement 7 personnes étaient présentes (6
membres et le directeur).
Les membres de lʼAPE sont déçus du manque
dʼinvestissement des familles.
Cette année encore, lʼAPE souhaite récolter de
lʼargent afin de financer les différents projets
des enseignants dont lʼachat dʼune cabane
pour la cour des maternelles et dʼun grand but
pour les grands.

Plusieurs manifestations vont pour cela être
organisées :

- Fête de Noël le samedi 11 décembre à Migré

- Différentes ventes avant chaque période de
vacances : gâteaux « bĳoux », chocolats
« initiatives », « kit apéritif ».

- Fête des écoles le vendredi 1er juillet à
lʼécole.

LʼAPE aidera à financer le spectacle pour le
carnaval, les différentes actions autour du
projet sur la nature (voiles dʼombrage, coussins
extérieurs, jardinage …), ainsi que les divers
projets de classe (projet musical, classe de
découverte …).
LʼA.P.E. et lʼécole tiennent à remercier
vivement la municipalité pour son grand
soutien dans ces différents projets.

apelesenfantsenfete@gmail.com

Présidente : Alexendra Giraud :

Tel : 06. 25. 55. 32. 20
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Les élèves de l'école nous interpellent :

Bonjour Madame la Maire, mardi 21
septembre 2021, la classe des cm1-cm2 a
nettoyé les abords de l'école.
Au cours de cette sortie, nous avons ramassé
337 mégots (récents ou anciens) de cigarettes
ainsi que divers déchets. Nous aimerions que
notre école reste propre, est-il possible
d'ajouter un cendrier et une poubelle près du
terrain de foot mais aussi du côté des
maternelles. La mairie peut-elle mettre des
panneaux pour inciter les gens à ne rien jeter.
Merci et bonne journée.

La classe des cm1-cm2

& nos déchets

Photo : DR

Photo : DR

Bonjour,
Jʼapprécie tout particulièrement votre

investissement dans le cadre de la protection
de la nature et de la biodiversité. Je vois que
vous avez réalisé une grosse collecte. Il est bien
regrettable que vous ayez eu à le faire, cela
témoigne du peu de civisme de certains.
Effectivement de nombreux fumeurs consi-
dèrent que leurs mégots sont biodégradables
et les jettent dans la nature. Or, nous savons
quʼil faut plus de 12 ans pour quʼils dispa-
raissent et quʼun seul mégot aura pollué 500 l
dʼeau à lui tout seul ! D'autre part cela nuit à la
propreté urbaine.
Je mʼengage à lʼachat de cendriers et l'instal-
lation dʼun panneau incitatif près de l'école.
Nous allons également distribuer des « cendri-
ers de poche » à tous les fumeurs dont nous
observerons l'incivilité »
Merci pour votre action,
Annie Poinot Rivière
Maire de Bernay–Saint -Martin

La réponse de la maire :
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Les mégots de cigarettes qui sont jetés
à terre partent dans les égouts puis,
dans les rivières, les mers et
océans. Il s’agit d’un des
déchets les plus dangereux
pour les océans. Pourtant, une
matière exploitable …
La fibre du filtre de cigarette est une
fibre artificielle d’acétate de
cellulose, avec des caractéristiques
techniques intéressantes. Traitée et
dépolluée écologiquement, celle-ci
devient une nouvelle matière
première exploitable non tox-
ique. Cette fibre recyclée devient
un matériau isolant présenté en
vrac, ou en plaques utilisables dans
différents domaines :

• Isolation thermique et
phonique pour le bâtiment : isolation
de toiture, de combles ou murale,

• Isolation de vêtements type
doudoune

Cette valorisation présente un triple avantage :
• éviter quʼun déchet toxique ne se

désintègre dans la nature,
• éviter de recréer de la matière pour

fabriquer de lʼisolant mais utiliser une
matière déjà existante et destinée à être
jetée. Donc épargner la planète en
évitant de puiser dans ses ressources.

• éviter lʼincinération toxique de ce déchet
néfaste en proposant une alternative
plus juste pour lʼenvironnement.

Effectivement, des remarques hostiles au tri
sont très fréquemment entendues, les exemples
de containers non ramassés commencent à
s'accumuler. Les agents de CYCLAD, avant de

refuser leur prise en charge y ont généralement
trouvé tout et n'importe quoi ! du mobilier, des
verres...
Nous devons rappeler que le ramassage et
traitement des déchets coûtent très cher à la
société et donc à chaque citoyen à travers le
règlement de la Taxe pour les Ordures
Ménagères. Mais, sans ce tri, il serait encore
plus élevé : bien réalisé il permet de revendre
des tonnes de ces déchets à des entreprises qui
les recyclent ou décyclent. C'est à Altriane,
situé à Salles-sur-Mer, que convergent les sacs
et bacs jaunes collectés. Ces déchets sont
compactés par catégorie (papier, carton,
plastique, acier, métal, aluminium...) avant
d'être stockés puis transmis aux usines
partenaires pour y être recyclés. Ainsi cela
permet de réduire le coût final. Altriane gère
les déchets d'un bassin de population de près
de 400.000 personnes, cela représente
24.000 tonnes de déchets par an, soit 400
tonnes traitées chaque semaine.

Cendrier de poche. Photo : DR

Une chaine de tri. Photo : Altriane

Cendrier en pied. Photo : DR



Malheureusement nous trouvons bien d'autres
traces de délinquances dans la nature...un
exemple de dépôts sauvages ce semestre.

Le site Altriane se visite. Il est donc possible
d'organiser un déplacement instructif.
Seriez-vous intéressés ?

Et nos biodéchets ? Pourquoi pas une ou deux
poules ? Donnez-nous votre avis !

Finalement, que reste-t-il dans le sac noir ?
Une fois les emballages recyclables triés (sac
ou bac jaune),
le verre déposé dans la borne verre,
le papier et les cartonnettes déposés dans la
borne papier et les déchets alimentaires dans
le composteur.
Il ne reste dans le sac noir que :

• Des produits d'hygiène (cotons
démaquillants, cotons tiges, serviettes
hygiéniques...)

• Les petits objets cassés
• Les couches si vous n'utilisez pas de

couches lavables !

Dépôt sauvage à Breuilles. Photo : DR

Autre dépôt sauvage à Breuilles. Photo : DR
1O



Image coût et rapports du ramassage des ordures ménagères.
.
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La fin des combats de la Grande Guerre a
marqué les consciences et imprégné les
mémoires. Evénement qui transcende le temps
et franchit les générations. Nul besoin
dʼajouter une année ou un millésime, ce jour et
ce mois ont intégré depuis plus dʼun siècle notre
patrimoine commun.

A la onzième heure du onzième jour du
onzième mois, après quatre interminables
années, le canon sʼest tu, la fureur sʼest calmée.
Le dernier mort, le dernier tir, la dernière
détonation. Depuis Compiègne, où lʼarmistice
a été signé à lʼaube, jusquʼau front, du premier
des clairons à tous les clochers de France, de
lʼesplanade de chaque ville à la moindre place
de village. Une déferlante de soulagement, un
soupir de délivrance, ont traversé le pays de
part en part.

Derrière lʼallégresse, derrière le tricolore
flottant aux fenêtres et les Marseillaises
triomphantes, partout le deuil, les blessures
inguérissables, les ruines matérielles, morales
et humaines qui se sont installés pour
longtemps. Des mères et des pères qui nʼont
pas retrouvé leur fils. Des fratries qui nʼont pas
retrouvé leur père. Des épouses et des époux
qui ont perdu lʼêtre aimé.

Le pays est traversé par la sourde évidence
que rien ne sera plus jamais comme avant. En
ce jour, dans les nécropoles, devant les
monuments aux morts, sur les places de toutes
nos cités, toutes les générations rassemblées,
nous nous souvenons de ceux qui se sont battus
pour la France entre 1914 et 1918, de ceux
tombés au champ dʼhonneur sur tous les fronts,
dʼOrient et dʼOccident. Nous nous souvenons
du combat valeureux de tous ceux qui, venus

des cinq continents, ont défendu un sol quʼils
nʼavaient auparavant jamais foulé.

Les noms gravés sur nos monuments aux
morts nous rappellent constamment les valeurs
dʼhonneur, de courage, de dévouement et de
bravoure. Ils nous rappellent la fraternité
dʼarmes.

La même fraternité unit toutes les filles et
tous les fils de France qui œuvrent aujourdʼhui
à la défense de notre pays et qui mènent notre
inlassable combat pour la liberté. La même
fraternité mémorielle qui, chaque 11
novembre, nous réunit pour honorer les
combattants de tous les conflits, pour rendre
hommage à ceux qui ont accompli leur devoir
jusquʼau don suprême. La Nation salue la
mémoire des soldats morts pour la France en
2021.

Aujourdʼhui, dans un même mouvement, la
France reconnaissante fait cortège au cercueil
dʼHubert GERMAIN jusquʼà la crypte du
mémorial de la France combattante au Mont
Valérien. Selon la volonté du général DE
GAULLE, lʼultime compagnon de la Libération y
reposera. Dernier dans la mort, parmi les
premiers de 1940, Hubert GERMAIN est le
porte-étendard des 1 038 illustres qui ont tant
fait pour lʼidéal de liberté et lʼesprit français.

La flamme des compagnons sʼest éteinte,
mais nous sommes les dépositaires de ses
braises ardentes. Entretenons-les sans cesse,
ravivons-les inlassablement, en honorant ceux
qui donnent leur vie pour la France, ceux qui la
servent avec dévouement et courage.

Geneviève DARRIEUSSECQ
ministre déléguée auprès de la ministre des Armées,
chargée de la Mémoire et des Anciens combattants.

Cérémonie

11
NOV
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Hommage de lʼUnion National des Combattants.

En ce 11 novembre 2021, la France
commémore lʼarmistice qui a suspendu les
hostilités entre les belligérants de la ʻʼGrande
Guerreʼʼ (1914/1918), guerre qui a fait plus de
18 millions de morts et bouleversé lʼordre
mondial. Le Traité de Versailles - signé le 28
Juin 1919 – a remodelé lʼEurope dans tous les
domaines. Le souvenir de la Deuxième Guerre
mondiale est là pour nous le rappeler.
En 1922, à la demande des associations
dʼanciens combattants - le Parlement français –
par la loi du 24 Octobre - a déclaré le 11
Novembre, Fête Nationale. Longtemps de-
meurée le jour anniversaire de lʼArmistice et de
la ʻʼCommémoration de la Victoire et de la
Paixʼʼ, la célébration du 11 Novembre rend
désormais - par la loi du 28 février 2012 -
hommage à tous les ʻʼMorts pour la Franceʼʼ,
civils ou militaires.
En ce jour de mémoire, ayons une pensée

particulière pour le sergent
Maxime BLASCO, ʻʼMort pour
la France ʻʼ au Sahel, pour sa
famille et ses compagnons dʼarmes
du 7° Bataillon de Chasseurs
Alpins de Varces. Ils sont dignes
de leurs anciens.
Ayons enfin une pensée pour
tous nos militaires engagés actu-
ellement face à cet ennemi
polymorphe quʼest le terrorisme.
Ils défendent les intérêts de
notre pays, en métropole, Outre-
Mer et dans le reste du monde.
Ils contribuent au rayonnement
des valeurs de la République :
Liberté, Égalité, Fraternité, ciment
de notre cohésion.
Centenaire, lʼUnion Nationale des
Combattants, fière du passé de
la France et de ses Forces
Armées, continue à les soutenir
en toutes circonstances et les
accueille en son sein.

Annie Poinot-Rivière lisant le message de la Ministre déléguées chargée
de la Mémoire et des anciens combatants. Photo : DR

Deux représentant du conseil municipal des jeunes lisant
lʼhommagede l̓ Unionnationaledes combattants. Photo :DR
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Nous avons observé sur la commune les
derniers hivers des zones inondées de façon
récurrente, notamment sur le village de
Malveau. Les dégâts occasionnés sont certes
sans aucune comparaison avec les cata-
strophes naturelles médiatisées cette année,
mais des pluies intenses ont généré des
désordres, par exemple à Treuil Grand Vent.

Débordement à Breuilles: Photo : DR
Inondation à Malveau : Photo : DR

Il convient plus que jamais de mener des
actions pour limiter les risques liés à ces
inondations car les pluies annoncées par les
climatologues dans le cadre du changement
climatique pourraient s'avérer de plus en plus
intenses, sur des périodes très brèves.

Il y a plusieurs niveaux d'interventions :
localement il s'agit,
- d'assurer un bon entretien de nos réseaux de
récupération des eaux pluviales, caniveaux,

avaloirs afin que s'évacuent au
mieux ces eaux ;
- de surveiller la hauteur du
niveau de la Trézence, grâce à
l'échelle limnimétrique installée à
Sauvaget. ( repère 90)
-s'investir collectivement dans le
nettoyage des cours d'eau afin
notamment de retirer les
embâcles qui obstruent la
continuité écologique et peuvent

être source de débordements l'hiver. Une
journée citoyenne vous sera proposée.

Les Plans locaux d'urbanisme soulignent
l'importance de ne pas réaliser de constructions
sur les zones inondables et d'expansions des
crues.Cependant des zones anciennes habitées
se situent en leur sein ce qui se révèle en
période de pluies intenses ou de crues,
notamment à Marnay, Malveau. Nous devons
alors redoubler de vigilance !
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Repère 90 : Photo : DR

En bleu, la zone inondable à Saint-Martin de la Coudre.

Au Chêne vert.
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Extrait d'étude présentant les aléas forts,
moyens et faibles. Ici à Marnay, aléas faible
d'un côté de la rue de la Trézence, aléas
moyen de l'autre.
Par ailleurs, les services de l'État nous informent
avec les sites :
plateforme vigicrues, le service de prévention
des crues, http://www.hydro.eaufrance.fr/

mais nos anciens connaissent les cours d'eau de
notre territoire et savent repérer les indices
annonceurs de risques.
Pour alerter la population, la commune utilisera
l'outil de communication « Panneaupocket », qui
se télécharge gratuitement sur votre téléphone
portable.

Soyons vigilants !
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vaccination, lʼhabitude de ne plus sortir
inquiètent les Dimanches de Bernay qui gar-
dent malgré tout lʼespoir que le début de la
nouvelle année puisse ramener le public dans
les salles de spectacle.

Le Cercle de l̓ EspérancedeBreuilles
Lʼassociation a organisé sa choucroute le
dimanche 31 octobre 2021.

140 personnes se sont inscrites et malgré un
démarrage sous la pluie qui sʼest invitée une
petite heure, les participants sont repartis ravis
du repas, de la convivialité et des retrouvailles
qui ont manqué à beaucoup. Lʼassociation
remercie les employés de la mairie pour lʼaide
au montage et démontage des tivolis. Les
organisateurs sont satisfaits, ils remercient tous
les participants et sont prêts à réorganiser de
nouveaux repas. En attendant, ils seront ravis
de vous accueillir lors de leurs deux lotos qui
se dérouleront les 4 et 5 décembre.

Vi
e
de
s associations

Les Dimanches de Bernay
Depuis quelque temps le mois de septembre
est attendu par des interprètes amateurs avec
impatience, parce que les Dimanches de
Bernay leur offrent la possibilité de monter sur
scène, interpréter leurs compositions ou des
chansons existantes. Cʼest par la Scène ouverte
que lʼassociation ouvre la saison, elle profite de
cet événement pour présenter son programme.
Malheureusement, la pandémie et les contrain-
tes gouvernementales nʼont pas aidé à une
bonne reprise des spectacles prévus. Certains
artistes ont mis une pose dans leur projet, mais
le plus difficile, est que le public nʼest pas au
rendez-vous.
Le 10 octobre, le rappeur C.L.M. est venu
présenter son spectacle. Plus dʼune heure de
poésie et dʼémotion sur des musiques très
abouties devant un public clairsemé. Le pass, la Photos : DR
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Au 1er semestre 2021, l'atelier Sauvaget a
réalisé « Semons de l'art », un projet céra-
mique avec l'école de Bernay-Saint-Martin. Les
22 enfants de la classe de CE1 d'Anthony
Goichon ont pu venir à l'atelier passer des
moments sensibles et ludiques avec l'argile.
Puis leur création sera prochainement scellée
sur les murs de l'école. Un puzzle constitué de
25 plaques illustre la mer, la terre et le ciel par
une faune et une flore choisies. Un beau
parcours d'éducation artistique et culturelle
validé par l'Éducation Nationale !

L'atelier propose des cours sur place mais aussi
des projets hors les murs pour tous. Le site vous
en dira davantage : www:ateliersauvaget.com
ou sur la page Facebook.
De nouveaux créneaux de cours vous attendent :
Enfants : mercredi matin et mercredi après-midi
de 14h à 15h30 et le samedi matin de 10h à
11h30, il reste quelques places !
Adultes : le jeudi de 14h à 16h en plus du jeudi
soir de 18h à 20h où il reste 2 places.
Renseignements sur le site ou au 06 60 41 61 07
À bientôt le mains dans la terre.

Atelier Sauvaget
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Photo : DR

Photo : Atelier Sauvaget
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Avec « Et toujours les Forêts », Sandrine
Collette nous livre son 8ème roman. Comme les
précédents, cʼest un roman sombre, qui
résonne comme un conte, et qui nous emmène
sur les chemins dʼune réflexion post apoca-
lyptique.

Corentin est abandonné par sa mère, comme
on abandonnerait un chien. Dʼabord confié à
une amie puis finalement laissé à son arrière
grand-mère Augustine au fin fond dʼune forêt.
Ces deux là finiront par sʼapprivoiser, et très
pudiquement par sʼaimer. Puis vient le temps où
Corentin part en ville poursuivre des études. Il
découvre lʼamitié, lʼamour, les soirées alcoo-
lisées où lʼon refait le monde.

Ce monde justement qui décide dʼen finir dans
un grand souffle incompréhensible et irré-
versible ; ce souffle invisible qui tue : « la
chose ». Tout sʼécroule, le monde nʼest plus
quʼun amas de cendres et de poussières. La
lumière, les couleurs, les gens, le bruit, le
mouvement, la vie, tout ou presque a disparu.
Il faut redécouvrir, reconquérir, réinventer ou
… mourir.

Survivant, Corentin désormais nʼa quʼun but,
retrouver Augustine. Une sombre odyssée vers
les Forêts commence alors. Elle sera peuplée
de désespoir, de petites victoires et nourrie
sans cesse dʼune envie irrépressible de vivre
malgré la noirceur, malgré les obstacles.

La fin du monde est un sujet que nous
redoutons, et qui nous est pourtant annoncé.
Pourtant ce roman nʼest pas une thèse
écologique. Dʼune écriture sobre, dépouillée,
lapidaire, et parfois brutale, Sandrine Collette
nous pousse à nous interroger sur une possible
reconstruction de la civilisation alors que rien
nʼa survécu, sinon lʼespoir et lʼenvie de vivre.

Sylvie Baron
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Kazuo Ishiguro est un écrivain, romancier et
scénariste britannique d'origine japonaise.En
2017, Kazuo Ishiguro reçoit le prix Nobel de
littérature pour lʼensemble de son œuvre. Il
pense que lʼhomme nʼest pas connecté au
monde, cʼest pour lui une utopie.

Son dernier livre est comme un conte qui serait
ni une illusion ni une dystopie. Klara est un
robot qui a comme fonction de garder les
enfants à la maison. Elle observe les passants
qui viendront peut-être lʼacheter pour quʼelle
devienne lʼami dʼenfants. Klara va devoir
sʼoccuper de Josie, une enfant atteinte dʼune
maladie grave. Klara parle avec des tournures
de phrases stéréotypées. Sa nutrition est le
soleil. Elle le personnifie. Est-ce que lʼavenir
sera comme cela ? Aura-t-on besoin de
lʼintelligence artificielle pour vivre des émo-
tions, avoir des amis, avoir des relations ?
Cʼest ce quʼest Klara, une AA, abréviation de :
amie artificielle. Mais Klara peut-elle vraiment
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Ces livres seront disponibles prochaine-
ment à la bibliothèque. L’équipe de
bénévoles est à l’écoute des rentrées
littéraires et des prix attribués afin de
vous proposer de nouvelles lectures.

La bibliothèque est ouverte :
Mercredi de 14h30 à 17h30

Jeudi de 16h à 18h

L’inscription est gratuite.

remplacer un être humain, bien quʼelle analyse
les faits et gestes de la mère de Josie. La
solitude entoure Josie, sa mère qui est
divorcée, la voisine qui vit seule avec son fils.
Klara est programmée pour palier à cela.

Un beau roman qui nous interroge sur notre
utilisation du monde de lʼintelligence artificielle,
écrit avec la lenteur de la culture japonaise.

JD

Recette

Cette recette sera délicieuse avec du
fromage, ou du foie gras.

Il vous faudra :

• 1 kg de tomates vertes (non mûres)
• 250 g dʼoignons
• 250 g de pommes
• 125 g raisins secs de Corinthe
• 25 cl vinaigre de cidre
• 250 g de sucre roux
• 1 cuillère à café de piment de Cayenne
• 1 cuillère à café de paprika doux
• 1 cuillère à café de curry
• 1/2 cuillère à café de sel

Epluchez les pommes, enlevez les pépins et
hachez-les finement. Pelez les oignons et émincez-
les.

Mettez-y tous les ingrédients dans une grande
casserole et cuisez en remuant constamment
jusquʼà ce que la plupart du liquide se soit
évaporé. Il est important de toujours remuer
pour ne pas brûler les ingrédients.

Versez la préparation encore très chaude
dans des pots en verre avec couvercles
hermétiques. Fermez immédiatement et re-
tournez le pot.

Le chutney se conservera ainsi plusieurs semaines,
cʼest le même principe quʼune confiture.

Bonne dégustation pour les fêtes !

Chutney de tomates cerises vertes
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Vous les avez sûrement emprunté...Les
dernières réfections de voirie sur le programme
2021 se sont achevées courant octobre. Dans
le numéro précédent il avait été évoqué des
travaux éffectués à Bernay. La municipalité a la
charge que toutes ses routes et chemins soient
en bon état. Cʼest une soixantaine de kms quʼil
faut surveiller.

Lʼentreprise LONGUEPEE a oeuvré à :

BREUILLES, rue du fief. Une finition en revêtement
GLG (granulas, liant, gravillons) sur 1900 m².

BERNAY, route de Sauvaget. Une finition en
revêtement GLG sur 3510 m².

MARNAY, chemin de Marnay. Remise en
forme de la route, compactage des matériaux
existants et apport de GNT (grave non traitée),
finition en bi-couche sur 215 m² entrée village.
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MALVEAU, chemin des romains. Suite à de
nombreux problèmes pluviaux. Pose de buse et
tête de pont, rebouchage de tranchée avec
matériaux drainants et reprise de la chaussée
en finition revêtement bi-couche sur 100 m².

im
ages

en

Photos : B.Dupeu
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24 Photo : OF

Une production de légumes lacto-fermentés
a vu le jour à Bernay. Le responsable de cette
économie anti-gaspi a reçu le trophée éponyme
décerné par CyclaB.
Florian Jules est né en Charente-Maritime, après
des études à Bordeaux il part découvrir
dʼautres mondes. Au Mexique, il découvre
cette façon de consommer les légumes. Dans la
maison qui lʼaccueille il nʼy a pas de
réfrigérateur, et la température extérieure est
très élevée. La fermentation est un bon principe

pour garder les légumes, un exemple connu en
france est la choucroute.
Quand Florian rentre en France, il a le projet
de sʼinstaller et de commencer son entreprise.
Il a été soutenu par lʼAssociation de formation
et dʼinformations pour les paysans et ruraux, sa
conseillère lʼa aidé pour sa trésorerie. Ensuite,
Florian a trouvé à Bernay, un local pour sa
production. Une fois les bocaux remplis, il part
sur les marchés environnants. Le premier jeudi
de chaque mois, vous pouvez le retrouver sur
le marché des producteurs locaux qui se tient à
Bernay. Avec le trophée anti-gaspillage, il va
pouvoir intégrer un réseau qui va lui ouvrir des
portes pour évoluer. Avec Florian Jules, une
chose est certaine, il y a moins de déchets et
cʼest très bon.

LʼUsine à Gaz
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Citoyenneté
ECO-

Embâcle à retirer. Photo : DR Embâcle pouvant être conservé. Photo : DR

Embâcles à retirer. Photo : DR

Nous évoquions l'organisation d'une journée
écocitoyenne qui aura pour objectif le
nettoyage d'une portion de cours d'eau,
probablement la Trézence à Malveau -
Sauvaget. Ce tronçon se situe dans une zone
inondable doublement impactée : l'arrivée des
eaux pluviales se mêlant à celles du cours
d'eau.

Cette opération est pilotée par l'élue en charge
de ce dossier, siégeant à la commission locale
du Syndicat d'Aménagement des Eaux du
bassin de la Boutonne.

En quoi consiste un nettoyage de cours d'eau
non domanial : Il s'agit essentiellement de
favoriser l'écoulement naturel des eaux et de
participer au bon état écologique du cours
d'eau. Cet entretien régulier est selon la loi à la
charge des riverains. Nous savons ce travail
fastidieux, physique et le réaliser à plusieurs
participes à la prise de conscience collective
de la nécessité de ce nettoyage.

Voici les principales actions à mener :

1. Enlèvement des débris
anthropiques : tout types de
déchets : pneu, bouteilles en
verre, plastiques, etc...

2. Entretien de la ripisylve
par élagage ou recépage
ponctuel sans coupe à blanc ni
broyage, sans arracher les
souches.

3. Enlèvement des embâcles
les plus gênants : troncs d'arbre,
branches, accumulés qui :

- entravent fortement la circu-
lation naturelle de l'eau,

-augmentent les risques d'inon-
dation (effet barrage),

- augmentent les risques d'érosion,

- augmentent la déstabilisation de berge tout
en veillant à ne pas modifier sensiblement la
forme de la rivière ni impacter l'habitat de la
faune présente.

Il est par contre interdit :

- d'intervenir avec un engin dans l'eau (préférer
une intervention depuis la berge),

- de retirer ni recouvrir le substrat naturel de fond.
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Croisés

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10
A
B
C
D
E
F
G
H
I
J

DʼEric Sedkaoui
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Horizontalement
A Adore la pourriture.
B Associe lʼamour de Dieu et le calme.
C Même mère, père différent. Pichet sans O.
D Consomme la beauté. Pâté de poisson.
E Traiter les fils du coton pour le rendre plus

brillant.
F Adepte de la lenteur. Maigre.
G Effleura. Interjection.
H Homme ou femme ? Se rapporte à la queue

du poisson .
I Début dʼun fleuve. Dépasse le vrai.
J Pointue. Symbole dur.

Verticalement
1 Comme le maigre.
2 Différent. Partie dʼun navire.
3 Porc belge.
4 Traverse Paris. Se dit dʼun isomère. Note.
5 Casse les oreilles. Fond dʼun parc à huitres.
6 Vin. Dix fois dix.
7 Vraiment mort. Montré les dents. Tête dʼanimal.

8 Bâtiment diplomatique.
9 A commencé son développement. Anciennes

colonies africaines françaises.
10 Bourse.

Un grand remerciement à Éric Sedkaoui,
verbicruciste de talent, qui pour chaque
numéro nous propose une grille de mots
croisés originale.



Pour vérifier l̓ éligibilité de votre maison dʼhabitation ou local commercial, rendez-vous
sur le site deCharente-MaritimeTrèsHautDébit :

Pour plusd i̓nformation, l̓ onglet vouspermettrade suivre
l̓ avancéedudéploiement danslacommune:

Ensuite, cliquezsur : et renseignezvotre adresseouvotre numérode
téléphone fixe.

www.charentemaritimetreshautdebit.fr

Votre adressenʼestpasrépertoriée oumalréférencée ?
Cliquezsur l̓ onglet pourmettre à jourvoscoordonnées.

Le Département de la Charente
Maritime a confié sa Délégation de
Service public à CharenteMaritime
Très Haut Débit pour couvrir la
totalité des logements en fibre
optique à l̓horizon 2023.

UN INVESTISSEMENT PARTAGÉDE326M€
� Financements privés :……280M€(86%)
� Financements publics :……46M€(14%) dont:

• Etat et Région: 34,3M€
• Département : 11,7M€
• Communes : 0€



Lʼécho de Bernay-Saint-Martin Printemps 2021

Numéros utilesNuméros utiles

MAIRIE DE BERNAY-SAINT-MARTIN
46 Grande Rue
17330 Bernay-Saint-Martin
Tél:   05.46.33.83.10
Fax : 05.46.33.83.76
E.mail : mairie@bernaysaintmartin.fr
Site: www.bernay--st--martin.fr
Horaires d’ouvertures :
Lundi de 9h à 12h et de 14h à 18h
Mardi, Jeudi, Vendredi de 14h à 18h


